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Anne Marie Reijnen est une théologienne protestante ( Théologie systématique). Elle a 
longtemps été titulaire de la Chaire de Dogmatique de la Faculté Universitaire de Théologie 
protestante de Bruxelles, où elle a enseigné dans les sections néerlandophone et francopho-
ne. Elle a présidé l'Association Paul Tillich d'expression française (APTEF) de 2005 à 2013. 
Membre de l'American Academy of Religion (AAR) depuis 1997.  
Elle a résidé au Center of Theological Inquiry (CTI) à Princeton (New Jersey) pour des se-
mestres sabbatiques en 2002, 2005, 2008. Durant toute l’année académique  2015-2016 elle 
y a participé au Programme  de recherche Implications sociétales de l'Astrobiologie, financé 
par le Programme Astrobiology de la NASA. Elle est membre du conseil de la collection 
“Lieux Théologiques” aux éditions Labor et Fides de Genève.  Membre associée de l’Insti-
tut Romand de Systématique et d’Ethique (Université de Genève) depuis mai 2018.  
Dans le domaine de l'Oecuménisme, la pasteure Reijnen a participé aux 
‘Lehrgespräche’ (1995-2001) de la Concorde de Leuenberg sur la problématique Evangeli-
um und Gesetz (Document Leuenberg n° 10). Elle a été commissionnaire Foi et Constitution 
du COE. Depuis 2010, elle est membre du Groupe des Dombes. Membre de l’Unité de 
recherches “Religion, Culture et Société” (EA 7403).  En 2011, elle est devenue titulaire de 
la Chaire Kairos de l’Insitut Supérieur d’Etudes Oecuméniques (ISEO), au sein du Theolog-
icum de l’Institut Catholique de Paris.  
Ses cinq principaux domaines de recherche sont actuellement: les enjeux théologiques de 
l’espace et de l’astrobiologie; Paul Tillich; l’écologie et le nouveau regard sur l’arbre en 
théologie; les relations entre le christianisme et le judaïsme, considérées sous l’angle de la 
pérennité d’Israël; enfin et toujours la théologie féministe. 

Dr. Reijnen is a Protestant theologian whose field is Systematic theology. She has held the 
Chair for Dogmatics at the FUTP Brussels, teaching both in the Dutch speaking and French 
speaking sections. She is the past President of the French speaking Paul Tillich Society. She 
has been a member of the AAR for over twenty years. She has been a scholar in residence at 
the CTI ( Princeton, New Jersey) for sabbatical semesters in 2002, 2005, 2008 and most re-
cently for a yearlong inquiry on “The Societal Implications of Astrobiology”, funded by 
NASA's Astrobiology Program and the John Templeton Foundation.  She is on the board of 
the Lieux théologiques series at the Geneva publisher's Labor et Fides. She participates in 
the network of the IRSE (part of Geneva University) as of May 2018.  
The ecumenical work of Rev. Reijnen has been mainly within the Leuenberger Lehrge-
spräche  between 1995 and 2001 (Evangelium und Gesetz, Leuenberg Document n°10); as a 
member of Faith and Order (WCC) and since 2010 as a member of the Groupe des Dombes.  
She is a member of the Research Group “Religion, Culture and Society” (EA 7403). She 
was appointed Kairos Chair at the ISEO of the Theologicum of the Catholic University in 
Paris in 2011.  
Her five main current areas of research are the following: deep space (astrobiology and the-
ology); Tillich studies; ecology and the place of the non-human in theology (including the 
‘plant turn’); Jewish-Christian dialogue; Feminism.   
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Band 1, Berlin, LIT, 2007, p. 21-36.   
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Louis, 2005, p. 49-67. 
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- “Les plaisirs terrestres et la grâce céleste. Les puritanismes et la quête du bonheur”, in Adolphe 

Gesché & Paul Scolas (dir), Sauver le bonheur, Paris - Louvain, Cerf - Université catholique de 

Louvain, 2003, p. 133-152. 

- “L’Esprit, l’indignation et le paradoxe. Elie Faure (1873-1937), un libre-protestant”, in Marc Boss 

& Raphaël Picon (dir), Penser le Dieu vivant. Mélanges offerts à André Gounelle,  Paris, Van Die-

ren éditeur, 2003, p.123-136 (notes p.469-470). 

- “Vers de nouveaux mondes: la migration dans l’oeuvre-vie de Paul Tillich”, in Marc Boss et al. 

(éd.), Mutations religieuses de la modernité tardive. Actes du XIVe Colloque International Paul 

Tillich (Marseille 2001),  Münster-Hamburg-London, LIT, 2002, p.154-166.  
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(Hg), Mystisches Erbe in Tilllichs philosophischer Theologie/ Mystical Heritage in Tillich’s Philo-

sophical Theology, Münster-London, LIT, 2000, p. 207-217. 
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(1925) de Paul Tillich, Paris-Québec, Cerf- Presses de l’Université Laval, 1999, p.321-338.  
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Gesché (dir), Dieu à l’épreuve de notre cri, Paris, Cerf- Presses Université catholique de Lou-

vain, 1999, p.69-83.   
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- “Is dit niet de zoon van David?” in  K. Smelik (ed), Met dopers aan Tafel. Liber amicorum Prof. 

Nielsen, Nijkerk, Callenbach, 1992, p.101-113.  

ARTICLES DANS DES ENCYCLOPEDIES OU DICTIONNAIRES/ ENTRIES IN DIC-

TIONARIES and ENCYCLOPAEDIAS- 

 - Article “Judaïsme”, in Laurent Lemoine, Eric Gazaux et Denis Mueller (eds), Dictionnaire Ency-

clopédique d’Ethique Chrétienne, Paris, Cerf, 2013, p. 1162-1170. 

- Article “Hommes/Femmes”, in Laurent Lemoine, Eric Gazaux et Denis Mueller (eds), Diction-

naire Encyclopédique d’Ethique Chrétiene, Paris, Cerf, 2013, p. 1082-1090. 

- Article “Stanton, Elisabeth Cady”, in Pierre Gisel (dir), Encyclopédie du protestantisme,  Paris, 

PUF, coll. Quadrige, 2006, p. 1367 (première éd. Paris-Genève, Cerf-Labor et Fides, 1995)  

ARTICLES IN PEER REVIEWED JOURALS/  

ARTICLES DANS DES REVUES A COMITE DE LECTURE  

-    “Thresholds, Windows and Doors: Places of the In-Between”, in Journal of Philology and In-

tercultural Communication, vol. II, n° 2, 2018, Limits, Thresholds, Passages, p.5-17.  

- “Newness in Theology. How to Tell a Fashion From a Paradigm Shift”, with Ivana Noble and 

Katerina Bauerova, Cursor. Zeitschrift für explorative Theologie,  24 Oktober 2017. 

- “ Landscapes of the Spirit in the African American Experience. From the Lonesome Valley 

Through the Deep River and to the Mountaintop”, Communio Viatorum, vol. LIX (2), 2017, p.

210-223. 

-  “Fasting - Some Protestant Remarks. ‘Not by Bread Alone’: an Argument for the Contemporary 

Value of Christian Fasting”, in St Vladimir’s Quartely, n° spécial The Forthcoming Council of the 

Orthodox Church: Understanding the Challenges, vol.60, n° 1-2, 2016, p.269-278. 

- “ ‘Gardiens des autres créatures.’ Un commentaire protestant de La Joie de l’Evangile”, Spiritus 

n° 218, Mars 2015, p.50- 62. Traduction espagnole: “ ‘Custodias de las demás criaturas’ Un co-

mentario protestante de La alegría del Evangelio”, Spiritus n° 218, 56/1, Marzo de  2015, p. 

46-57. 
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- “Travellers, Dwellers and Citizens: an Ecumenical Journey of Faith through Space”, Communio 

Viatorum, 2015/2, vol. LVII, p. 181-192. 

- “ Pas de pain seulement: plaidoyer pour l’actualité du jeûne chrétien. Observations d’un point de 

vue protestant”,  Contacts, n° 243, spécial Comprendre les enjeux du prochain Concile de l’Eglise 

orthodoxe, vol. LXV, 2013, p.  

- “Animaux humains et non humains en présence du Dieu créateur”, Contacts, n° spécial Les ani-

maux dans le salut, t. LXII, n°231, 2010, p. 256-265 

- “Seeking Truth, Seeing Beauty: Theology and the Arts. A Tribute to van der Leeuw”, in  Anne Ma-

rie Reijnen & Peter Tomson (ed), Europe Between Wars, Analecta Bruxellensia, vol.13, 2008, p.

127-142 

-  “ Contre Leibowitz: les origines juives du christianisme”, Cités, 34,  n° spécial L’héritage judéo-

chrétien, mythe ou réalité?” 2008, p. 75-85. 

- “Zionism in the Dialogue between Martin Buber and Paul Tillich”, Bulletin of the North Ameri-

can Paul Tillich Society, 34/3, 2008, p.3 - 9. 

- “Paul Tillich and Capital Punishment: the Meaning of Power”, Bulletin of the NAPTS, 31/4, Fall 

2005, p. 6-10.  

 - “Triomphe de la violence dans la croix? Réflexions sur l’ambiguïté d’un théologoumène”, Iréni-

kon, LXXVII/4,  2004, p. 516- 536. 

- “  De pain et de paroles: les nourritures humaines”, Analecta Bruxellensia, vol.5, 2000, p. 214-227 

- “ Maître ou parasite? Habiter la conscience en toute conscience”, Revue théologique de Louvain, 

32/2, 2000, p.169-189.  

-
- “Variété des vérités”, Analecta Bruxellensia, vol. 4, 1999, p. 49-6. 
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- “Paul Tillich et Martin Buber: entente et malentendus”, Etudes Théologiques et Religieuses 

(ETR), 1999/1, p.77-93.  

- “L’Introuvable et la méthode. Remarques sur la pensée dynamique de Paul  Tillich”, Analecta 

Bruxellensia, vol.3, 1998, p. 42-53. 

- “Fortunes diverses de l’ange”, Analecta Bruxellensia, vol.2, 1997, p. 5-19 

- “De nieuwe oude kleren van de keizer. Vragen aan Drewermann uit de systematische hoek”, 

Analecta Bruxellensia, vol.1, 1996, p. 57-65 

- “Un archipel européen du métissage”, Analecta Bruxellensia, vol.1, 1996, p.140-151 

OTHER TEXTS/ DIVERS (recensions et textes de vulgarisation e.a) 

-  “Faith and Fiction: Priests and Preachers in Marylinne Robinson”,  in Trinité. The Magazine of 

the American Cathedral in Paris, Autumn 2019, p. 24-26.  

- Book review of Jean Richard (ed), Les ambiguïtés de la vie selon Paul Tillich, in International   

Yearbook for Tillich Research, n° 13, Berlin, de Gruyter, 2018. 

- “Planter des jardins dans l’exil”, Préface à J.Mukaminega, Lettre aux immigrés de tous les temps. 

Réouverture de la “lettre aux exilés” du prophète Jérémie, Paris, L’Harmattan, 2012, p.7-9.  

- “ La Symbolique des étoffes”, in Isabelle de Cours, Petrusse. Un voyage en étoffes, Saint Rémy, 

éd. Monelle Hayot, 2011, p.14-15.  

- “ Il fait lever son soleil sur les méchants et les bons”, in Marie-Ghislaine Pincetti (dir.),  Le Loup 

de Gubbio. Aimer mes ennemis? Bruxelles-Namur, Racines-Fidélité, 2001, p. 81-94. 

- “Un ange qui passe…et ne cesse de revenir”, in Lumen Vitae. Revue internationale de catéchèse 

et de pastorale,  n° spécial Ecrit dans le ciel?, n° 4/1998, p. 446-456.  

- “Chrétiens dans la Cité: Prédication de Carême”, Ad Veritatem n° 54, 1997, p. 4-9. 

- “Les allers et retours entre l’altérité et l’unicité”, Vivre. Revue pluraliste, vol. IV, 1996/1, p. 

44-53.  

- “Le rôle des hommes dans l’Eglise: pour la coexistence des sexes dans la comunauté ecclésiale”, 

Ad Veritatem n°41, 1994, p. 48-62.  
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- “Pour une théologie de l’arbre: à propos de Jean-Marc Ela”, Ad Veritatem  n° 15, 1987, p. 5-11. 

CONFERENCES (sélection) ne donnant pas lieu à publication/ a selection of unpublished 

PAPERS GIVEN 

- “L’analogie chez Karl Barth, Paul Tillich et Eberhard Jüngel”, rencontre du Pôle Théologie-Philo-

sophie de l’ICP, 16 décembre 2019. 

- “Reconsidering the Jewish-Christian Dialogue in an Ecumenical Context: New Ways, Old Ques-

tions”, Panel, European Academy of Religions (EuARe), Bologna, March 5,  2019. 

- “Une pluralité de mondes habitables: enjeux théologiques de l’astrobiologie”, Journée inter-ses-

sions du Cycle C, Theologicum, Institut Catholique de Paris, 23 juin 2018. 

-  “ Habiter. De la terre aux habitats extra-terrestres: écologie et théologie” Séminaire “L’insensibi-

lité écologique” avec Bruno Latour, Collège des Bernardins. 

- Pour la guérison des mémoires”,  Table ronde, Colloque Le Concile de Florence. Histoire et mé-

moires, Collège des Bernardins, 17 mars 2018 

- “Astrobiology”, The Thurber Lecture, American Church of Paris, November 16, 2017  

- “Era pequeño el mundo de Lutero? Cosmología en 1517 y 2017: problemas y misterios”, SEUT 

Facultad de Teología, Madrid, 29 de abril 2017 

- “Sommes-nous seuls dans l’Univers? Le cosmos interrogé par l’astrobiologie et la théologie/ 

What Life in the Universe? Astrobiology and Theology in Conversation”, Anne Marie Reijnen 

avec/with Goran Sekulovski & Katherine Shirk-Lucas, ISEO, Theologicum, Institut Catholique 

de Paris, December 9, 2016 

- “ When We Might Not Be: Tillich and Our Environmental Crisis”, San Antonio (TX),  Tillich: 

Issues in Theology, Religion and Culture, American Academy of Religion, November 20, 2016 

- “ Tillich as a Lutheran Theologian: the Paradox of Reason and Revelation”, Atlanta (GA), North 

American Paul Tillich Society NAPTS/AAR, November 21, 2015. 

- “Revisiter la substance catholique et le principe protestant”, IPT (Paris), Colloque Paul Tillich, 

un théologien aux frontières/ Tillich’s Theology On and Of the Boundaries”, 25 mai 2013. 

- “ ‘Das neue Denken’ in Franz Rosenzweig and Paul Tillich. The ‘Star of Redemption’ as a Je-

wish-Christian Theology of Correlation”, NAPTS (AAR), November 18, 2011. 

- “At the Threshold of a New Millenium: a Kairos, the End of an Era, or a Mistaken Absolute?”, 

San Francisco (CA), NAPTS (AAR), 22 November 1997. 

ENSEIGNEMENTS/ LECTURES and SEMINARS  
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“ Curso de Maestría” SET (Seminario Evangélico de Teología), Matanzas (Cuba), May 2010 

Among the classes taught at the Institut Catholique de Paris/ Parmi les enseignements donnés à 

l’ICP: 

- “Grandes Figures de la théologie du vingtième siècle” (avec Vincent Holzer) 

- “Quêtes du Jésus de l’histoire” (avec Henri-Jérôme Gagey) 

- “Pourquoi lire l’Ancien Testament?” (avec Sophie Ramond) 

- Nombreux cours à trois voix de l’ISEO: “Voies de la mystique chrétienne”; “Prière et 

résistance”; “L’énigme du mal”.  

- “Villes saintes et solitudes sacrées” (avec Catherine Marin, ISTR),  plusieurs années.  

- “Religion et culture aux USA”, Licence Humanités, depuis 2016-17.  

- Laboratoire M2 et CED “Permanence d’Israël et diversité confessionnelle”, avec Luc Forestier, 

Thérèse Andrevon-Gottstein, William Krisel (depuis 2018) 

- Atelier de théologie oecuménique (Cycle C) “Une planète, des vivants” (depuis 2019) 

- Atelier de lecture d’ouvrages théologiques (Premier cycle jour): Karl Barth, Esquisse d’une 

dogmatique  (2019-2020).  

- ORGANISATION SCIENTIFIQUE DE CONGRES / ORGANIZER OF SCHOLARLY 

COLLOQUIA  

- “Paul Tillich, un théologien aux frontières/ Tillich’s Theology on and of the Boundaries”, 

XXième Colloque international Paul Tillich, Paris, mai 2013 (avec Marc Dumas) 

- “Paul Tillich interprète de l’Histoire”, XIX ième Colloque international Paul Tillich, Bruxelles, 

mai 2011  

- “ Paul Tillich et Karl Barth. Antagonismes et accords théologiques”, XVIIIième Colloque  interna-

tional Paul Tillich, Paris, mai 2009 

(Etat 3 juin 2020/ updated June 3, 2020)
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